Chabannes, M. El sistema de pensiones español en una sociedad en constante transformación un estudio desde una perspectiva holística y comparada, Aranzadi, Cizur Menor (Navarra), 2023.

Doi: 10.20318/labos.2024.8406

La reciente publicación de "El sistema de pensiones español en una sociedad en constante transformación: un estudio desde una perspectiva holística y comparada" del Profesor José Luis Ruiz Santamaría en la editorial Aranzadi, constituye un trabajo de investigación profundo y altamente informativo que se sumerge en uno de los temas más apremiantes y relevantes de la actualidad: el sistema de pensiones en España. En un momento en el que la sociedad enfrenta cambios demográficos, económicos y sociales significativos, esta monografía ofrece un análisis crítico sobre cómo estos factores están afectando el sistema de pensiones en el país.

El profesor José Luis Ruiz Santamaría se distingue por su profundo conocimiento en la materia, y su enfoque holístico y comparativo aporta una dimensión adicional de profundidad y pertinencia al trabajo. La estructura del libro se despliega en cinco capítulos, cada uno abordando aspectos esenciales en relación con las pensiones.

El primer capítulo establece un contexto histórico sólido, remontándose a los primeros intentos de protección social en culturas antiguas y avanzando a través de la evolución del sistema de pensiones en España en los siglos XIX y XX, culminando en el Pacto de Toledo de 1995, un punto de referencia crucial en la protección social de nuestro país. Este enfoque histórico permite al lector aprender las raí-

ces y la evolución del sistema de pensiones español desde una perspectiva amplia.

En el segundo capítulo de esta monografía, el autor realiza un análisis exhaustivo de los aspectos constitucionales y las reformas más recientes que han impactado en el sistema de pensiones español. El Profesor José Luis Ruiz Santamaría enfatiza la trascendental importancia de mantener un sistema público de Seguridad Social en el contexto actual de España, considerando especialmente los compromisos contraídos ante la Unión Europea en su Plan de Recuperación y Resiliencia. Uno de los puntos cruciales que el autor aborda en este capítulo es la implementación del nuevo mecanismo para la sostenibilidad del sistema, conocido como el Mecanismo de Equidad Intergeneracional. Este mecanismo reemplaza al antiguo Factor de Sostenibilidad y representa un cambio fundamental en el enfoque del sistema de pensiones. El autor aboga por asegurar la sostenibilidad del sistema a través de ingresos y no mediante recortes, lo que implica una perspectiva más equitativa y justa para las generaciones actuales y futuras. Este nuevo enfoque busca garantizar que el sistema de pensiones pueda mantenerse sólido sin poner en peligro la calidad de vida de los pensionistas y futuras generaciones. Por otra parte, se realiza un análisis del Real Decreto-ley 2/2023, una norma que marca un hito importante en la protección de los derechos de los pensionistas en España. El Real Decreto-ley aborda una serie de cuestiones críticas, incluyendo la ampliación de los derechos de los pensionistas, lo que representa un paso significativo hacia la garantía de una vida digna para las personas mayores en la sociedad. Además, se enfoca directamente en la reducción de la brecha de género en las pensiones, un problema persistente y complejo. Este compromiso del legislador refleja la determinación en garantizar la igualdad y la equidad en el sistema de pensiones, eliminando barreras que han afectado desproporcionadamente a las mujeres.

En el tercer capítulo de esta monografía, el autor nos brinda una perspectiva global al realizar un análisis comparativo de los sistemas de pensiones en Europa y a nivel internacional. Este enfoque amplio permite comprender mejor la situación del sistema de pensiones español al identificar similitudes, diferencias y mejores prácticas en sistemas de pensiones de todo el mundo. Se examinan los cambios y transformaciones en los sistemas de pensiones en Europa, lo que contextualiza la situación del sistema de pensiones español en un ámbito europeo más amplio. Además, se ofrece una visión global de los diferentes modelos de pensiones en todo el mundo, lo que enriquece el debate y la toma de decisiones en políticas públicas relacionadas con las pensiones.

En el cuarto capítulo de esta obra, se aborda un desafío de extrema relevancia en la actualidad: la brecha de género en las pensiones. El autor profundiza en el análisis de las disparidades persistentes entre hombres y mujeres en lo que respecta a condiciones laborales, salarios y, por ende, en sus pensiones. Este capítulo se convierte en un espacio de reflexión profunda sobre las soluciones jurisprudenciales que se han propuesto y aplicado para abordar esta preocupante brecha de género. Se exploran, en particular, las consecuencias de importantes decisiones judiciales, entre ellas, la Sentencia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea de 12 de diciembre de 2019 y la Sentencia del Tribunal Supremo de 29 de enero de 2020. Estas sentencias representan hitos fundamentales en el camino hacia una mayor igualdad de género y justicia relacional en el sistema de pensiones, proporcionando una visión crítica y propuestas destacables que buscan cerrar la brecha de género en el ámbito de la protección social.

En el quinto y último capítulo de esta obra, el enfoque se dirige hacia otro tema de suma importancia: el impacto de la digitalización y la robotización en los procesos productivos. En un mundo que avanza hacia la Industria 4.0, es fundamental analizar cómo estas innovaciones tecnológicas están transformando aceleradamente el panorama laboral y económico. Se profundiza en la discusión de factores determinantes, como la revolución tecnológica en el empleo y su influencia en la financiación de la seguridad social. Este capítulo genera un espacio para la reflexión sobre las cuestiones cruciales que se plantean en un contexto en el que la tecnología está remodelando las bases de la producción y el empleo, y cómo estas transformaciones repercuten en el sistema de pensiones.

En definitiva, "El sistema de pensiones español en una sociedad en constante transformación" es una obra de referencia que proporciona una visión integral y actualizada para entender el intrincado entramado de desafíos que nuestro sistema de pensiones enfrenta en una sociedad en perpetua mutación. El autor, José Luis Ruiz Santamaría, con su profundo conocimiento en la materia, presenta un análisis crítico respaldada por una investigación exhaustiva. Su análisis se enfoca en los retos cruciales relacionados con la financiación, la brecha de género y el impacto de

la robotización y digitalización en el sistema de pensiones. En resumen, este libro no solo enriquece el conocimiento en el ámbito de las pensiones, sino que también guía hacia soluciones en un contexto de constante evolución.

Ruiz Santamaría, José Luis